
《沒有共產黨就沒有新中國》是
曾憲梓生前最喜歡的歌。在「曾憲
梓紀念日」活動現場，再度響起這
首他最愛的歌。在曾憲梓雕塑前，

參加紀念日活動的代表們一起揮舞着國旗，齊
聲高歌《沒有共產黨就沒有新中國》，遊園觀
眾也紛紛駐足共同高歌。此時，天空也飄起小
雨，曾憲梓捐資修復的圍牆矗立在雨中，與人
們一起緬懷這位著名的愛國人士。

一直教育後輩要回報國家

「我父親最愛的歌就是《沒有共產黨就沒有
新中國》，他幼年曾得黨與國家恩惠，一直教
育我們後輩要回報國家。」全國政協委員、曾
憲梓教育基金會理事長、金利來集團主席曾智
明再唱起這首歌時，仍然為之動容。
一位與曾憲梓打過交道的女士告訴記者，曾
先生的愛國情懷樸實又真誠，在他家的飯桌上
都經常與家人一起高歌《沒有共產黨就沒有新
中國》，每每唱起這首歌曾先生都很激動。相
信這一份深厚的愛國情懷可以感動和引領每一
個人。

「今天在現場再唱起這首紅歌，內心更加激
動，忍不住就濕了眼眶。」一位在現場參加紀
念活動的大學生說。他來自貧困山區，得蒙曾
憲梓基金的獎勵與關愛，學習和生活更加順
利，心態也更加積極，為此對曾憲梓先生感激
不盡。「曾先生將自己的一切貢獻於國家的繁
榮和發展。一生熱愛、一生報效，是國家發展
進程中的楷模。我們作為新一代年輕人，更要
以他為榜樣，擔負起時代賦予我們的責任，為
國家貢獻自身。」

◆香港文匯報記者 馬靜

香港文匯報訊（記者 馬靜 北京報道）時值
圓明園「曾憲梓紀念日」 5周年之際，圓明園
遺址公園、曾憲梓教育基金會昨日於圓明園三
園交界處聯合舉辦「愛國報國 不忘初
心」——曾憲梓紀念日愛國主義教育活動。各
界人士共同紀念及追憶著名愛國企業家曾憲梓
的愛國事跡，弘揚他的愛國精神。全國政協委
員、曾憲梓教育基金會理事長、金利來集團主
席曾智明表示，將傳承父親的愛國精神，做好
愛國擔當，促進更多青年尤其是香港青年傳承
愛國情懷，助力人心回歸。

曾憲梓捐資修圓明園圍牆
1993年 3月，曾憲梓來到圓明園，目睹當
時的滄桑景象，為搶救保護遺址，當即表示
為修復圓明園圍牆捐資人民幣800萬元，此
舉直接促進了圓明園圍牆復建的進程，讓世
人得以見到如今的圓明園遺址公園。為感謝
他的善舉，2019年5月24日，圓明園管理處
在當年曾憲梓捐贈紀念碑旁邊樹立了他的半
身雕像，並將每年的5月24日設為「曾憲梓
紀念日」。
在紀念日活動上，圓明園管理處副主任李向

陽和曾智明向曾憲梓雕像敬獻花籃。曾智明致
辭時表示，紀念日活動最重要的意義就是把父
親一生的愛國情懷和愛國精神不斷傳承下去。
他希望通過更多活動，促進更多青年尤其是廣
大香港青年傳承愛國精神，幫助香港青年人心
回歸。
海淀區政協黨組副書記、副主席趙小雲致
辭時表示，曾憲梓先生一生以報國為己任，
將個人命運與國家富強、民族復興、人民幸
福緊緊聯繫在一起，慷慨捐資，支持國家教
育、科技、體育、航天等事業貢獻卓著。希
望在曾先生的感召下，能有更多的有識之士
為祖國的建設和發展以及文化遺產保護事業
提供更多的支持。
乒乓球奧運冠軍丁寧說，曾憲梓先生生前
十分關心支持祖國的體育事業，捐資獎勵
在奧運會上獲得金牌的內地運動員，表達
對內地運動員的鼓勵和對內地體育事業的
支持。
巴黎奧運會即將到來，她相信中國代表團全
體運動員必將繼續弘揚「使命在肩 奮鬥有
我」的精神，不負曾憲梓先生生前囑託，不負
曾智明先生和社會各界的期望，愛國報國，不

忘初心，奮勇拚搏，爭創佳績，為祖國和人民
贏得更大榮譽。

受助生：以愛國奉獻精神為指引
曾憲梓基金會「優秀大學生獎勵計劃」受助
代表、中國農業大學學生李萬鵬表示，將以曾
憲梓先生為榜樣，聽黨話跟黨走，到祖國需要
的地方去。以曾憲梓先生愛國奉獻的崇高精神
為指引，發揮有理想、敢擔當、能吃苦、肯奮
鬥的新時代青年力量，將愛國情懷化為實際行
動，不辭勞苦、不計回報，為實現中華民族偉
大復興的中國夢不斷前行。
活動現場，金利來和圓明園方在金利來．圓
明園文創設計大賽簽約儀式上簽署合作協議，
為共同助推圓明園文物資源的創新性發展和創
造性轉化達成深度合作。
中國載人航天工程副總設計師、航天英雄楊
利偉，全國政協原專委會副主任馬健，中央港
澳辦七局局長曾健，中央政府駐港聯絡辦北京
聯絡部主任蘇玉軍，跳水奧運冠軍施廷懋等出
席活動。北京大學、清華大學等八所高校師生
代表，以及中國科協「中學生英才計劃」的同
學也參加了紀念活動。

圓明園辦「曾憲梓紀念日」曾智明：促進港青愛國情懷

齊聲高歌《沒有共產黨就沒有新中國》
特寫特寫

▲曾智明和圓明園管理處負責人向曾憲梓雕塑
敬獻花籃。 香港文匯報記者馬靜 攝

◀ 參加活動的代表在現場高歌《沒有共產黨就
沒有新中國》。 香港文匯報記者馬靜 攝
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香港文匯報訊 香港邁向由治及興的新階

段，香港社會各界都有責任獻一分力，共建

美好香港，傳媒行業也不例外。香港特區行

政長官李家超昨日表示，香港是自由開放的

國際大都會，傳媒生態蓬勃，意見多元包

容。傳媒業界的影響力大，專業新聞界要做

到「公正、善良」，而恪守行業專業特別重

要，要以事實為依歸，不偏不倚，幫助市民

明辨真偽。他強調，傳媒的行業專業，任重

道遠，必須向以偏概全說不、向誤導說不、

向「唱衰」說不。

特首：傳媒任重道遠 須向唱衰說不
以事實為依歸不偏不倚 幫助市民明辨真偽

《明報》昨日舉行創刊65周年酒會，李家超和
中央政府駐港聯絡辦副主任盧新寧，外交

部駐港副特派員潘雲東等出席主禮。

為社會營造積極進取氛圍
李家超致辭表示，在中華民族偉大復興、香港實
現由治及興的新征程上，傳媒不單只是記錄者、見
證者，更應該擔任參與者、推動者，以準確全面的
資訊、不偏不倚的報道、具大局意識的評論，為社
會營造積極、進取的氛圍。
他引用國家主席習近平2022年7月1日出席現屆
特區政府就職典禮時作的重要講話中提出的四點希
望，提到希望全體香港同胞，大力弘揚以愛國愛港
為核心，同「一國兩制」方針相適應的主流價值

觀，繼續發揚包容共濟、求同存異、自強不息、善
拚敢贏的優良傳統，共同創造更加美好的生活。傳
媒在社會的影響力很大，在實踐這希望方面起着關
鍵作用。
李家超指出，面對世界百年未有之大變局、面對
香港社會經濟發展的轉型期，傳媒業界都要不斷靈
活應變、精益求精，積極開闢發展新領域，在變局
中把握機遇，主動進取激發創新活力。
他提到《明報》創辦人查良鏞在主持該報工作

時，經常引用著名報人C.P. Scott 的一句名言：
「Comment is free, but facts are sacred」，有人把
它譯為「事實不可歪曲，意見大可自由」。傳媒業
界的影響力大。因此，恪守行業專業特別重要，要
以事實為依歸，不偏不倚，尤其是幫助市民明辨真
偽。
「同一個場景、拍攝的角度不一樣，就可以將原
本一個用盾牌保護市民的警察，變成一個看起來用
盾牌驅趕市民的警察。用幾個片段堆砌起來，就可
以編造一個與真相不符的故事。」李家超舉例說，
當別有用心的人只是公開截圖，就言之鑿鑿，「我

們就要有所警惕，沒有看到的那部分可能才是真
相。傳媒的行業專業，任重道遠，必須向以偏概全
說不、向誤導說不、向『唱衰』說不。」
他強調，有信心專業的傳媒機構會透過筆鋒，讓

市民更多了解國家和香港的良好發展，鼓舞社會奮
發向上，大力弘揚齊心建港、愛家愛港愛國情懷，
為香港帶來正向社會氛圍，求變、不怕變，不妄自
菲薄，發揚自強不息、善拚敢贏的優良傳統。

香港文匯報訊（記者 藍松山）律政司司長林
定國昨日從阿拉伯聯合酋長國迪拜返港後，
在香港國際機場見傳媒時指出，今次行程的
主題是向中東的朋友解說香港獨特的普通法
制度，可提供穩定、值得信任、友善營商環
境、對資金或私人財產提供非常良好保障的
途徑，協助中東地區的朋友與我們國家和以
外其他地區連接，讓香港在法律服務方面扮
演「超級聯繫人」及「超級增值人」的角
色。
代表團這次一共到訪了兩個國家4個城市，包

括沙特阿拉伯的利雅得、阿聯酋的阿布達比、
迪拜和沙迦。在整整五天的行程中，代表團一
共舉辦和參與了超過20場活動，包括拜會國家
駐當地的總領事、當地的政府機關、法院、仲
裁機關、商會，以至金融機構，及參加了一些
文化活動。在迪拜舉辦了一場超過300人出席的
論壇，出席的包括阿聯酋的司法部部長、中國
駐阿聯酋大使、當地迪拜商會的領導，以至法
律界和商界的翹楚。

親訪當地了解情況收穫豐
林定國認為，此行最大的得着，是整個團隊

有機會親身到當地，親眼看、親耳聽，了解當
地的情況，同時讓香港有機會面對面與中東的
朋友建立直接的關係。合作的重要前提是雙方
必須首先互相認識，建立互相信任的關係。這
是一個需要深耕細作、細水長流，需要耐性和
時間的過程，此行為未來後續工作奠定良好基
礎。
他表示，有信心中東地區和香港在法律服務
或其他方面存在很大的合作空間：中東地方在
當地、中東地區甚至是非洲，均扮演着金融中
心、法律服務中心、貿易中心的角色，而香港
在亞太區是國際金融、貿易及法律服務中心。
當地在國際民商事方面選擇用普通法，亦建立
了很多與香港非常類似的一些爭議解決機構，
例如一些仲裁機構。因此，他很有信心兩地可
以合作，產生互惠共贏的協同效應。
林定國特別提到，此行令他印象深刻的是，
當地非常努力建立、完善及推廣自己的法律以
至其他方面的服務。他相信，香港任何界別都
需要保持警惕、提升危機感，必須更努力將工
作做得更好更快，確保香港的法律服務不會落
後於他人，甚至必須要比別人優勝，保持香港
的競爭力。

杜淦堃：大律師在中東有發展空間
香港大律師公會主席杜淦堃表示，中東不少
國家已成立用普通法審訊的國際法庭，香港大
律師在中東有發展空間，未來會繼續把握機
會，將法律行業的業務推廣至中東及其他地
方，「香港大律師人才濟濟，我相信佢哋喺中
東會有合適發展機會」。
香港律師會會長陳澤銘表示，已與迪拜國際

金融中心簽署合作備忘錄，與中心法院加強合
作。

香港文匯報訊 由香港廉政公署及國際反貪局
聯合會合辦的廉政公署第八屆國際會議昨日閉
幕。在閉幕禮上，廉政專員胡英明以聯合會主席

身份發表《加強國際合作預防和打擊貪腐香港宣
言》，並呼籲國際反貪機構維護《聯合國反腐敗
公約》訂定的原則，團結一致，堅守反貪使命。

《香港宣言》又歡迎多項國際倡議，包括聯
合國毒品和犯罪問題辦公室（毒罪辦）提出的
「全球反腐敗教育和青年賦權資源」倡議
（GRACE倡議），及鼓勵會員機構參考由廉
署、毒罪辦及聯合會共同編制的《加強青年參
與反貪腐倡議全球政策指南》。

《香港宣言》籲反貪機構加強國際合作
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◆李家超（左七）表示，傳媒必須向以偏概全說不。

◆林定國（左二）早前和代表團與阿布扎比工商總會行政
總裁Ahmed Khalifa Al Qubaisi及其他高層人員會面。


